

Precios de suscripcion **Pescetas.**
En la isla, un mes adelantado. 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que co-
rresponda por aumento de fran-
queo,
Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios **Pescetas**
En la cuarta plana cada línea de pu-
blicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de
inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las
12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, martes, 18 de Junio de 1889.

N.º 2.388



EL MUY ILTRE. SEÑOR

D. JOSÉ M.^A DE OLIVAR DE VIDAL DE VIDAL Y DE VIVES

BARON DE LAS ARENAS

Caballero Comendador de la Real y distinguida Orden Española de Carlos III, Vice-presidente
de la Junta de Beneficencia Domiciliaria de esta ciudad

Falleció á las 11 de la noche del 7 del actual en la
ciudad de Ciudadela, habiendo recibido de S. E. I.
la Bendicion episcopal.

E. P. D.

El Padre espiritual M. I. Sr. D. Jaime Serra, Canónigo de la Santa Iglesia Catedral, sus desconsolados hijos el Muy I. Sr. D. Juan y D. Gabriel, presentes, D.^a Juana, ausente, hija política D.^a Clotilde Corominas de Olivar, hijos políticos, nietos, hermanas, hermanos políticos, tios, sobrinos, primos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán en la Iglesia parroquial de Sta. María, mañana miércoles día 19 á las 10 de la misma.

Mahon 18 Junio de 1889.

MAHON

Sesion del Ayuntamiento correspondiente al dia de hoy

Se aprobó el acta de la sesion anterior. Se autorizó á D.^a Magdalena Hernandez Taltavull para construir una casa al macen lindante con la nueva carretera de Mahon á Ciudadela.

Se acordó pase á informe de la respectiva comision una instancia de D. Antonio Candela solicitando se arriende el cuartro de detenidos.

Se acordó contestar á una comunicacion del Excmo. Sr. Gobernador militar de esta isla en la que se invita á la Corporacion municipal á que presente títulos de propiedad del terreno conocido por «Los Caballitos».

Tambien se acordó contestar á otra comunicacion de la Administracion de Propiedades de la Provincia relativa al mismo asunto.

En vista de la invitacion hecha por el Sr. Cura ecónomo de Sta. María se acordó concurrir á la procesion del Santísimo Corpus Christi.

Se aprobó el presupuesto ordinario de los establecimientos de beneficencia para el próximo año económico.

De conformidad con lo informado por la respectiva comision se acordó arrendar á D. Diego Monjo Monjo un trozo de terreno situado al dorso del ex-convento del Carmen.

Se autorizó la venta de cupones de la renta del cuatro por ciento vancederos en fin del presente mes.

Se acordó un pago del capítulo de imprevistos.

Y se levantó la sesion.

VIAJE DE RECREO Á PALMA

¡Á LOS TOROS!

A las siete y media de la tarde del sábado, y ante un considerable número de espectadores, emprendió el vapor *Menorca* su salida de este puerto con direccion al de Palma. En aquel momento, la banda que dirige el Sr. Bagur, y que ya había tocado varias piezas de su escogido repertorio en el muelle, lanzó al aire sus armoniosas notas haciendo las delicias de los pasajeros.

Al llegar el vapor frente al pueblo de Villa-Carlos un inmenso gentío ocupaba todos los miradores, prorrumpiendo en gritos de júbilo al oír que desde á bordo se les saludaba con una bonita tocata, disparándose al mismo tiempo varios cohetes.

Lo apacible del tiempo, el buen humor de los expedicionarios y la amabilidad con que fuimos tratados por parte del capitán y tripulacion del *Menorca*, hicieron que este viaje fuera verdaderamente de recreo.

Por fin, á las siete de la mañana del domingo fondeamos en el puerto de Palma, encontrando en el muelle un considerable número de personas que esperaban la llegada del vapor, quedando admiradas todas ellas del efecto que producía el *Menorca* profusamente empavesado y de cuyo centro salian mezclados los gritos de júbilo de los pasajeros con los acordes de la música que á su bordo llevaba.

Una vez desembarcados dirigiose cada cual á su respectivo hospedaje, proponiéndose casi todos ir por la tarde á la corrida de toros anunciada.

Efectivamente, á las cuatro de la tarde y á pesar de la lluvia que caía con bastante abundancia, un inmenso gentío se dirigía á la plaza de toros, en donde tuve ocasion de ver á muchos de mis compañeros de viaje. Todo el mundo creía que al primer toro tendria que suspenderse la corrida por el mal tiempo; pero con grandísima alegría del público, minutos antes de empezarse aquella, comenzó á despejarse el cielo dando paso á los rayos de un sol que á más de no ser abrasador

fué de muy buen agüero para los espectadores que esperaban impacientes la resolution del problema atmosférico.

A las cuatro y media en punto salió al redondel el primer toro, de cuyas hazañas, lo propio que de las de los demás, hacemos gracia á nuestros lectores, limitándonos á copiar de «El Isleño» lo referente á la muerte del último toro y á las heridas de los diestros. Dice así:

«El toro quedó en la plaza solo; se abrieron las puertas del toril y se hizo cuanto se pudo para que el animal entrara, sin conseguirlo. El público, más pacífico de lo que debiera para con la presidencia, que estuvo en habia toda la tarde y dando y contradiciendo órdenes y más órdenes.

Malaber cumpliendo la orden de la presidencia fué á dar un capotazo al toro que le acosó y arrojó al suelo sin consecuencias afortunadamente.

Sr. Presidente ¡que responsabilidades sobre su señoría!

¿Porqué permitió V. S. que saliera *Valencia* á matar? ¿Por qué Hipólito, el sobresaliente anunciado, no tomó los trastos?

Callemos por vergüenza y por nuestro buen nombre.

Bandolero murió, despejada la plaza, víctima de siete tiros de la guardia civil. Manuel García sufrió un puntazo en el muslo izquierdo, transversal, de cinco centímetros de longitud y uno de profundidad que interesó solamente la piel y el tejido celular. El pronóstico de los médicos Sres. Ribas (D. Rafael) y Malberly califica la herida de leve.

Manolo tiene tambien una fuerte contusion en la parte izquierda superior de la cabeza.

José Rogel (*Valencia*) tiene una herida en el hipogastrio derecho de tres centímetros de ancho, profundizando de tres á cuatro por debajo de la piel. El pronóstico es reservado.»

DE LOS TOROS!

Poco tenemos que decir sobre el regreso á Mahon de los expedicionarios. A las cinco de la tarde del lunes salimos del puerto de Palma ante un inmenso gentío que ocupaba la parte del muelle á que estaba atracado el vapor.

Las fuertes impresiones experimentadas durante la corrida del domingo, tuvieron que conmover forzosamente aun á los más insensibles; y sin embargo, durante el viaje de Palma á esta ciudad, casi no se habló de lo ocurrido en la plaza de toros, notándose por consiguiente tanta alegría como á la ida entre los pasajeros. Poco despues de salir de Palma, varios expedicionarios fueron fotografiados en grupo por uno de sus compañeros. La música tocó varias y escogidas piezas, y no faltó animacion entre los pasajeros hasta la llegada á nuestro puerto, en donde á pesar de ser las cinco de la mañana había bastante gente esperando nuestro regreso.

Todos los expedicionarios han quedado muy satisfechos de la amabilidad y fino trato de han que sido objeto en el vapor por parte de su capitán D. Francisco Cardona y de toda la tripulacion.—G.

En la mañana de hoy la Sala de lo criminal ha publicado la Sentencia recaída en la causa sobre hurtos, cuyo juicio oral se celebró ayer. Por ella se impone á ambos procesados la pena de 150 pesetas de multa por cada uno de tres delitos y las costas de la causa, debiendo sufrir el consiguiente arresto, caso de insolvencia.

Acto seguido se ha declarado abierto el juicio de la causa sobre falso testimonio contra cinco vecinos de Ciudadela. Han declarado los procesados y varios testigos, y despues de dos careos, el Ministerio público ha formulado la acusacion, contestándole en nombre de los acusados los letrados D. Pedro Ballester y D. Juan Orfila.

Para mañana á las nueve queda señalada la celebracion del último de los juicios correspondientes á este cuatrimestre, en causa sobre lesiones contra un vecino de Ciudadela y un forastero.

Por la tarde saldrán para Palma los señores Magistrados de la Sala y los señores Fiscal y Secretario Relator.

Por el correo de hoy se han recibido las credenciales de los Sres. Fiscales Mu-

nicipales para el próximo bienio correspondientes á esta isla, cuyos nombres conocen ya nuestros lectores.

En virtud de R. O. de 6 del actual se ha dispuesto sean devueltas á cada uno de los mozos del reemplazo de 1887 y cupo de Ferrerías Bartolomé Salord Juaneda y Vicente Pons Sintes las 1.500 pesetas que ingresaron respectivamente en arcas del Tesoro para redimir el servicio activo de las armas.

Ayer fueron detenidos un individuo y una individuo que en la noche del domingo arreglaban sus diferencias á bofetada limpia.

En el vapor correo de hoy han llegado á esta ciudad los Sres. Alzamora (D. Gabriel) y Moran con objeto de tomar parte en la subasta de consumos que como saben nuestros lectores debe celebrarse mañana á las doce y media en las Casas Consistoriales.

Se ha concedido permiso para celebrar bailes públicos en el edificio que ocupaba el Asilo de huérfanas, conocido por *Casa d'en Janot*.

En el número de Mayo de *Los Libros* (Boletín de la Sociedad Bibliográfica de las Baleares),—que hemos recibido,—hay un notable juicio crítico, firmado por D. Alvaro Campaner y Fuertes, sobre la nueva obra de Monsieur A. Morel Fatio titulada «*Etudes sur l'Espagne*». Recomendamos á nuestros lectores el libro y el artículo.

Se ha dispuesto que los pueblos de esta Isla que soliciten la visita del Fiel Contraste abonen como indemnizacion los siguientes honorarios:

Villacárlos 20 pesetas.

Ferrerías 15 id.

Alayor, Mercadal y Ciudadela 30 id.

Mañana á bordo del vapor «*Menorca*» saldrá para su nuevo destino de capellan del Hospital militar de Palma, el que lo era del de esta ciudad, nuestro amigo D. Severino Estevez.

El domingo se abrió de nuevo al culto la iglesia de San Miguel de Palma, en la cual, ademas de haberse cambiado el pavimento, se han hecho algunas reparaciones.

Los seis toros de Carriquiri, lidiados anteayer en Palma, fueron fotografiados el viernes. Hemos tenido ocasion de ver cuatro de dichas fotografías.

Con haberse dado de alta en Palma el sábado 3 atacados de viruela resulta que el número de casos de dicha enfermedad ha descendido á 12.

En una carta, recibida de Palma, leemos:

«Supongo que estará V. enterado del desastre de la corrida de ayer. El resumen fué el siguiente: el espada herido (por el 4.º toro) en el muslo izquierdo; dos banderilleros heridos, uno en el vientre y el otro en la cabeza; dos picadores descalabrados por contusiones; 16 caballos muertos; y un toro (el 6.º, que fué el que causó tanto estrago) fusilado (7 balazos de la Guardia Civil). Calcule V. lo que sucedería.»

Por el correo de hoy sabemos ha sido aprobada la matrícula industrial y de comercio que ha de regir durante el año económico próximo en esta ciudad.

Ha sido girada contra la Administracion Subalterna de Hacienda de este partido en el día de hoy la cantidad de pesetas 27,627'04, y se ha pagado en el mismo día la suma de pesetas 27,574'54.

En el B. O. de la provincia n.º 3.490, publica la Excm. Audiencia de este territorio, la relacion de los jueces y fiscales

municipales de este Partido, siendo los mismos señores, cuyos nombres ya insertamos en anteriores números de este periódico.

Ha sido nombrado Oficial de la Aduana de este puerto D. Leonardo Gomez y Rodriguez en sustitucion de D. José Palacios que pasa destinado á Valencia.

«La Gaceta» correspondiente al día 15 del corriente publica relacion de los destinos civiles que deben ser cubiertos por sargentos y licenciados del ejército, correspondiendo á esta provincia los siguientes:

Ayuntamiento de Palma.—Alguacil 900 pesetas, Guardia Municipal 800.

Delegacion de Hacienda.—Auxiliar de 2.ª clase 1.000.

Segun el anuncio que en la primera página de este número publicamos, mañana se celebrarán en la parroquial iglesia de Santa María de esta ciudad los funerales para el eterno descanso del muy ilustre Sr. D. José M.º de Olivar, Baron de las Arenas

Leemos en «El Liberal» de Madrid: «La Casa de la moneda ha entregado ya al Banco de España tres millones y pico de pesetas en moneda de oro de 20 pesetas.

El Sr. Pérez Galdós ha sido elegido por unanimidad académico de la Española.

¡Ya era hora!»

De «La Almudaina» del Domingo: «El viernes por la tarde jugando en el caserío del Pont d' Inca dos niñas de seis á siete años de edad, una de ellas hija del conocido tendero D. Jaime Mulet, tuvieron la mala suerte de incendiar una lata en donde había un poco de petróleo y como quedasen tocadas por dicho líquido, ardieron sus vestidos en términos de causarles quemaduras tan graves que la niña Mulet falleció ayer á las primeras horas de la tarde, dejando á su familia sumida en el mayor desconsuelo. La otra seguía en estado muy grave.»

Relacion de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor «*Menorca*»:

D. Juan Vanrell y señora, Florentino Moran, Agustin Pons, Antonio Blanch, Federico Romeu, Juan Deyá, G. Alzamora, Eladio Menendez, Julieta Hansargro, Juan Pons, Nicolás Gelabert, Antonio Vidal, Francisco Vidal, Sebastian Serra, Enrique Cato, José Bolet, 1 capitán y once soldados.—Total 29.

El espresado vapor ha conducido la siguiente carga: 200 cajas petróleo, 26 cascos vino, 1 idem y dos garrafrones anisado, 1 idem cerveza, 6 cajas fósforos, 6 fardos suela, 10 cajas jabon, 36 sacos arroz, 52 bultos silleria, 58 idem obra de palma, 60 sacos yeso en polvo, 154 idem cemento, 14 cubetas cerezas, 9 cestos tomates, 6 cesto albaricoques, 3 bultos tejidos, 2 cestos fideos, 2 sacos ajos, 24 garrafrones vacios, 1 bulto tapones corcho, 2 cajas relojes oro para bolsillo, 1 caja sombreros señora, 6 reses ganado cabrió y otros.

Matadero Municipal

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

Para Miguel Sbert, un ternero y 2 carneros.

Para Jaime Olives, una vaca y 3 carneros.

Para Sebastian Olives, 2 terneros y 6 carneros.

Para José Sintes, un ternero y 3 carneros.

Pescadería

Desde las doce de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 855 kilogramos de pescado de todas clases.

BOLSA DE MADRID

17 de Junio.

4 por 100 interior perpetuo	76'450
4 por 100 amortizable	90'100
Billetes Hipotecarios de Cuba.	106'400

BOLSA DE BARCELONA

17 de Junio, 4'50 t.

4 por 100 interior	76'270
4 por 100 exterior	78'100
4 por 100 amortizable	90'000
Billetes hipotecarios de Cuba.	106'370
Banco Hispano Colonial	64'000
Acciones ferrocarril Francia	61'500
Idem Norte	84'100
Idem Orense	16'400
Idem Almansa	00'000
Obligaciones Francia	65'250
Id. Norte	79'250
Id. Orense	35'000
Id. Almansa	72'500
Compañía Trasatlántica	86'000
Empeños del Casino Mercantil Interior.	20 rs. paga alcista.

Anuncios.

D. Félix de Bascáran y Mugártegui, Administrador Subalterno de Hacienda de este Partido.

Hago saber: que por orden del Excelentísimo señor Ministro de Hacienda, quedan habilitados los días 29 y 30 del presente mes para admitir toda clase de pagos que deban efectuarse en esta oficina de mi cargo.

Lo que anuncio al público para su conocimiento y efectos consiguientes.

Mahon 18 Junio 1889.—Félix Bascáran.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del puerto de Mahon.

Hace saber á los inscritos de esta Provincia marítima Antonio José Guasteví y Vanrell de otro y Miguel Sans Fuxá de Gabriel natural de Fornells, se presenten en esta Comandancia en hora hábil y á la brevedad posible para un asunto que les interesa.

Mahon 18 Junio de 1889.—Miguel Pardo.

TELEGRAMAS DE LA

Agencia-Fabra

PARA

EL LIBERAL

Madrid 17 1 45 t.

Los conjurados se prometen la victoria del debate político que debe empezar esta tarde en el Congreso.

El ex-ministro moderado D. Claudio Moyano se halla enfermo de gravedad.

La prensa denuncia grandes movimientos y trabajos de los zorrillistas. El gobierno vigila.

Madrid 17 2 t.

El Shah de Persia llegó ayer á Amsterdam.

Es objeto de gran preocupación en Austria la profunda intimidad que existe entre Rusia y Servia. En los círculos políticos de Viena corren rumores de que no tardará en turbarse la paz de Europa.

Boulanger, Laguerre, Naquet, Deroulede y Laissant han sido elegidos consejeros municipales por los departamentos de Yonne y Saone y Loire.

Asegúrase que el príncipe Luis Napoleon ha dimitido el cargo de oficial que desempeñaba en el ejército italiano.

Madrid 17 4-30 t.

El pesimismo de los perió-

dicos ingleses sobre la situación de Europa y las inculpaciones que dirigen á Rusia se atribuyen á maniobras político-financieras.

La entrevista de los emperadores de Rusia y Alemania se celebrará en Kiel.

Madrid 17 5-45 t.

En el Congreso ha empezado el debate político con la interpelación del Sr. Romero Robledo quien afirma que la separación de los Sres. Cassola, Gamazo y Martos de las filas de la mayoría demuestra la enfermedad que consume á esta. El ex-ministro de la Gobernación, extrema sus censuras contra el gobierno.

Madrid 17 5-45 t.

En el Senado el Sr. Fabié combate el proyecto de ley de alcoholes.

El Sr. Becerra ha leído en el Congreso los presupuestos de Ultramar y de Filipinas.

Continúa la interpelación del Sr. Romero Robledo, en medio de la expectación de la Cámara. Le contestará el señor Sagasta.

La prensa continúa denunciando trabajos de los zorrillistas encaminados á alterar el orden público. El Gobierno vijila.

Madrid 17 7 t.

El Sr. Romero Robledo ha estado durísimo con todos los ministros. Ha hecho una calurosa defensa del Sr. Martos y ha dirigido numerosas alusiones personales. Ha dicho que el Gobierno se ha suicidado y que morirá pronto. Ha acusado al Sr. Castelar de deshonorar á los gobiernos monárquicos. Estas palabras han producido grandísimos rumores.

Madrid 17 10-15 n.

El Senado ha aprobado la reforma de la ley de alcoholes.

La Reina ha recibido al nuevo representante de los Estados-Unidos en Madrid, habiéndose pronunciado los discursos que son de rúbrica á tales casos.

El carruaje del Sr. Cánovas del Castillo ha chocado con otro resultando destrozado. El cochero ha recibido graves heridas, saliendo ileso el Sr. Cánovas.

Madrid 18, 2 t.

Se dice que los conservadores y los conjurados negocian su alianza para derrotar al Gobierno en lucha parlamentaria. En caso de triunfo, los conservadores ocuparían el poder y favorecerían la formación de un nuevo partido presidido por el Sr. Martos, el cual les sucedería en el poder.

Correo de hoy

Madrid 14 de Junio.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano.»

La *great attraction* de anoche era la visita de Martos á la reina. Le vieron entrar á las dos y algunos minutos en Palacio y salir á las cuatro de la tarde. Y este solo hecho de una audiencia tan larga preocupó mucho á las gentes políticas.

¿Qué fué á decirle Martos á la reina? A la hora presente todavía se ignora en absoluto. Nadie se atreve á interrogar á Martos, y lo que es la reina no lo va á publicar, pues todo lo más se lo contará para su conocimiento al jefe del gobierno.

Ello es que las gentes se empeñaban en hallar relación íntima entre la visita de Martos á Cánovas en la huerta de la Castellana y la audiencia concedida por la regente al ex-presidente del Congreso.

Decían conservadores y conjurados que la visita de Martos al Sr. Cánovas era un acto de amistad y como prueba de la reconciliación hecha entre ellos por los últimos sucesos. San Antonio era el medianero de aquella visita, pues á felicitarle en sus días fué Martos.

Podrá ser así, y no dudo que ese fuera el motivo social de tal visita, pero se me figura que no pueden juntarse dos hombres políticos de tan alta talla sin conversar largamente de las cosas políticas, ó por lo menos entenderse en esta ruda batalla contra Sagasta.

Porque no sería una novela ni una imaginación pensar que el monstruo estuviera altamente ofendido por los avances hacia el sufragio del Sr. Sagasta, y por las durezas de su último discurso y por el recuerdo de las silbas de Noviembre.

En tal estado de irritación no ha de existir cosa más placentera para Cánovas que procurar herir en lo más vivo al adversario. Y herirle en el corazón, herirle levantando sobre el pavés al caído Martos. Es decir, nada más grato para Cánovas que un gabinete de conjurados.

Quien había de presidir ese gabinete, con qué elementos se iba á formar, sobre qué fuerza parlamentaria había de apoyarse, esos son detalles de organización que no entorpecen al fin, que es el de tender un puente á los conservadores con una situación de vida anémica que duraría tres meses y repetiría la historia de la izquierda.

Lo que importaba á Martos era ser el portador de una nueva á la Corona, de una noticia trascendental. El servidor leal del trono, el jefe de todos los monárquicos, el definidor del derecho de los reyes, el amigo de D. Alfonso XII, el instituidor de esta dinastía y el rival en Europa de Bismarck, creía que era llegado el tiempo de sustituir á Sagasta con Martos y Gamazo.

¿Le dijo todo esto Martos á la reina? ¿Se limitó á referirle sus culpas y agravios? ¿La reina, como señora bondadosa, lo consoló con cariño extremo? Todo está en lo probable y tiene visos de verosimilitud. Porque en dos horas hubo tiempo para plantear la cuestión política y para hacer protestas de adhesión ferviente, y para explicar los motivos de la abstención y para explorar el ánimo de S. M.

Lo que de positivo se puede afirmar es que la reina, obrando como monarca constitucional, no se declaró juez del campo y excepción de incompetencia. Cuanto más grave es el asunto más pone su confianza en el gobierno, y avisada por la experiencia y por la historia, todo lo hace, menos imitar á Isabel II, que destituyó á sus ministros por medio de la «Gaceta» y sin anuncio previo.

Así que se puede asegurar que esta visita tendrá gran importancia política, podrá haber sido el bálsamo y el lenitivo para el espíritu acongojado del Sr. Martos, pero de ningún modo dará lugar á un cambio en la situación de las cosas.

Quedará Martos convencido de las cualidades de cortesía de la reina, á quien le enseñaron allá en Austria á hacer muy graciosas reverencias, pero no á derribar gobiernos en un camarino de palacio.

De suerte que así como el oficio de conspirador en los cuarteles está en lastimosa decadencia, está en baja el oficio de conspirador palaciego.

Todo depende, Sr. Martos, del debate político. Su señoría ha de ser un Mirabeau, pero no un Mazarino.

El Congreso está animado como nunca. La mayoría ha votado con la fe y el entusiasmo de los grandes días, de aquellos en que se venía el pleito que tiene entablado con Martos y la conjura. Han

venido de los cuatro puntos cardinales á votar, obedeciendo la consigna. Aún anoche y esta mañana los trenes llegaban con diputados de esos que los detienen los porteros á la entrada por no haberles visto nunca el semblante.

Con la papelata abierta, haciendo ostentación de su disciplina, han ido depositando el voto en la urna. ¡Y qué regocijo era el suyo al ver que aplastaban con la fuerza de las grandes masas la rebeldía de Martos, Gamazo y Cassola!

Romero estaba triste. ¡No poder manosear él la elección, no hallar eco en la mayoría, no poder perder ni seducir á ninguno de esos chicos que vienen ahora á la política con la virginidad de la consecución!

Y del brazo del gobierno han ido á votar Castelar y los suyos. Castelar decía á Maura y á Gamazo que esperaba convencerles y aun reducirles á la obediencia. Predicaba en todos los corros la disciplina y la unión usando argumentos que estaban en armonía con su carácter de ministerial.

Decía que los diputados de la mayoría debían votar como suizos, como jesuitas, sin discutir ni reflexionar, con la obediencia pasiva que caracteriza á los hijos de Loyola.

Y luégo, rebotando de júbilo, con la cara de los días de fiesta, sacando fuera los puños de la camisa, movimiento oratorio que le es habitual. Castelar decía que estamos en la «Pascua de la libertad».

En tanto los conjurados iban por el salón de conferencias con aquella *facies* que es la sintomática de albergar la *tenia*, según el doctor Rodríguez. Mustios y serios, apelando á la frase mordaz y al ingenio sutil para fustigar esa mayoría de que ese modo burla sus esperanzas.

Alonso, y no el de las leyes, sino el antiguo galán de Burgos, ha subido á la Presidencia del Congreso por una cantidad de votos que no ha tenido ningún presidente en las Cámaras de la restauración. Sólo le han faltado los enfermos y los inválidos.

La paz armada á que aludía el señor Alonso Martínez en su discurso ante la mayoría comienza á dar sus naturales resultados. Esta votación ha sido el simulacro de la batalla y en la gran revista ha podido apreciar el caudillo que las bajas estaban repuestas con exceso. Los huecos son de esforzados capitanes, es verdad; pero para resistir el feroz empuje de los enemigos, hay un ejército de soldados rascos que al olor de la carnicería próxima arremete con denuedo y coraje.

Los ministeriales revientan de gozo. Han votado 355 diputados, obteniendo para la presidencia del Congreso 237 votos el Sr. Alonso Martínez. Lo cual significa que no sólo, se mantienen 227 que combatieron la proposición Villaverde, sino que aún aumentan. Si se descuentan 8 posibilistas, quedan 229, ó sea dos más que el célebre voto en la cuestión de los trigos.

Han votado en blanco 117, que son los conservadores, conjurados y republicanos coalicionistas. Ha tenido un voto para presidente el Sr. Burrell, y la malicia de las gentes atribuyen este voto al Sr. Martos diciendo que éste cree que la mayoría sólo se digna de ser comandada por aquel diputado que mejor la representó.

Ahora dedicarse á combatir el voto de las mayorías, decir con Spencer que las colectividades siempre son imbéciles, es un argumento que no puede servir en los adoradores del régimen parlamentario.

Porque después de todo, la aspiración de los conjurados es á ganar el poder, y para conservarlo hacer unas Cortes á su imagen y semejanza, en que la mayoría sería tan innominada como la actual y en situación propinqua de errar.

En el Senado también hubo votación, y los abuelos demostraron ardor electoral, incompatible con sus años y con sus dolencias. Allí sacaron los tres secretarios que había designado el gobierno, consintiendo por conmiseración que en el cuarto lugar se eligiese al marqués de Aranda.

El discurso de anoche del marqués de la Habana encendió en el pecho de los senadores el amor al partido, el culto al sufragio universal y a lo contencioso administrativo. Porque al presidente del Senado se le ocurrió enumerar, entre otras de las conquistas logradas por el partido liberal, por la fuerza de los impulsos democráticos, la organización contenciosa.

Nunca lo hubiéramos creído. Hasta el presente ignorábamos que lo contencioso administrativo estaba con el programa de la democracia desde los tiempos de Rivero.

Andaremos y veremos. Cualquier día nos dirá un fusionista que la torre Eiffel la hizo Sagasta como maestro en ingeniería y gran arquitecto.—M.

LAS FUERZAS NAVALES PARA 1889-90

Segun el proyecto de ley fijando las fuerzas navales, los buques armados para todo el año serán:

Buques de primera: Pelayo, Reina Regente, Reina Cristina y Reina Mercedes.

Buques de segunda: cruceros Isla de Luzon, Isla de Cuba, D. Antonio de Ulloa, Don Juan de Austria y corbeta Nautilus.

Buques de tercera: vapor Legazpi y goleta Prosperidad.

Vapores y cañoneros: Gaditano, Ferrolano, Aspirante, Salamandra, Cocodrilo, Pelicano, Eulalia, Mac-Mahon, Alsedo, Pilar, Toledo, Teruel, Nervion, Ebro, Tajo, Arlanza, Bidasoa, Segura, Atrévida y Diligente.

El Destructor estará armado tres meses. Las fragatas Victoria, Numancia, Navarra y Aragón estarán todo el año en cuarta situación, y armados los buques-escuela Gerona, Asturias y Villa de Bilbao.

También quedarán armados por todo el año las fragatas Lealtad y Almanza, el crucero Infanta Isabel, de estacion en la América del Sur; los cruceros Jorge Juan, Sanchez Barcaiztegui y Colon, destinados a Cuba; el vapor Fernando el Católico, que prestará servicio en Puerto-Rico; los cruceros Castilla y Velasco, el Marqués del Duero y los cañoneros Lezo, Elcano y Filipinas, destinados al archipiélago filipino, juntamente con los transportes San Quintín, Manila y Cebrú y 12 cañoneros.

Para los buques de la Península se piden 7.715 marineros y 4.722 individuos de infantería de marina; para la estacion naval del Sur de América, 118 marinos y 23 individuos de infantería de marina; para Cuba, 1.233 marinos y 199 individuos de infantería de marina; para Puerto-Rico, 102 marineros, y para Filipinas, 2.375 marineros y 393 individuos de infantería.

En Fernando Póo estará armado por todo el año el crucero Isabel II, para cuya dotacion se piden 190 marineros.

Como españoles nos sentimos orgullosos al leer las siguientes líneas que á *El Resumen* escriben desde París acerca del grandilocuente tribuno y profundo estadista Sr. Castelar.

Hélas aquí:

El suceso de hoy aquí, nos atañe á los españoles y nos honra de verdad.

Castelar ha publicado en *Le Figaro* una carta, que es un documento histórico de inapreciable valor.

El efecto que ha producido en París la epístola del gran tribuno español, ha sido tal, que su glorioso nombre circula de boca en boca para grabarse en el corazón de los franceses.

Con motivo de la Exposicion universal, Castelar, desbordada su alma de amor á la libertad y de admiracion por Francia, ha dedicado á Alemania frases que, así como aquella tan célebre de Enrique IV, *Paris vaut bien une messe*, hubiera dado Bismarck porque Castelar no las dijera, algun terroncito alsaciano ó lorenés.

Me refiero á estas que traduzco literalmente.

«...El tiempo de la Germania protestante sobre los dos imperios católicos de los Hapsburgos y de los Napoleones no se debió á sus bayonetas, sino á la potencia intelectual de los Kant y de los Hegel, de los Hathe y de los Schiller, de los Humbolt y de los Liebig; la médula de los leones habia dado fuerza y poder morales á los hombres de la Alemania.

Pues bien; si Alemania quiere ahora levantar su orgullosa frente hasta la altura de la frente de Francia, necesita izar una torre tres veces más alta que la de Eiffel, construir un palacio de las Máquinas diez veces mayor que el de Dutert y Contamin y promover un concurso internacional que aminore, eclipse y reduzca á la nada este concurso unico, que

en estos momentos admira en el corazón de Francia el mundo todo.

La carta de Castelar ha sido telegrafiada íntegra á los Estados Unidos, á Londres, á Bruselas, á Rusia y á Milán.

Se han pedido á Madrid retratos de Castelar y se va á formar una comision en que habrá individuos de todos los partidos, de todas las clases y de todas profesiones, para invitar á Castelar, en nombre de Francia, á venir á París.

¡Viva Castelar! y que Dios le pague el buen día que está haciendo pasar hoy á sus compatriotas aquí avecindados.

Telegramas

París 14.

En la pequeña plaza de Toros construida cerca del Trocadero se siguen dando corridas los días festivos y jueves por la tarde.

Aunque la plaza está llena de banderas españolas no hay ningún torero de la Península.

La empresa dice que está en tratos para contratar á Angel Pastor y otros diestros españoles; pero hasta ahora solo han tomado parte en las corridas los toreros landeses.

Los toros y las vacas, que se lidian embolados con una funda de goma elástica, proceden de la Camargue.

Como no se permiten más suertes que el capeo y el salto de la garrocha, el espectáculo resulta monótono, no pasando dos horas á pesar de un intermedio.

A pesar de la oposicion de la Sociedad Protectora de Animales, que se niega al derramamiento de sangre, en la corrida de ayer se pusieron algunas banderillas sin protestas del público.

La concurrencia no ha sido hasta ahora numerosa, predominando los extranjeros y en particular los ingleses.

Se nota que los espectadores que más ruidosamente protestan contra el espectáculo son franceses, á pesar de que todos los toreros son del país.

La nueva plaza que se construye en Neully, donde se verán verdaderos toros y toreros españoles, estará terminada á fines de este mes ó principio del próximo.

Londres 14.

El gobierno francés ha mandado nuevas instrucciones á su embajador en Londres sobre la conversion de la Deuda egipcia.

El Sr. Wadington expondrá al Sr. Salisbury las dudas de Francia sobre esta operacion.

Berna 14.

Los periódicos suizos siguen aconsejando al gobierno que no ceda en las pretensiones de Alemania, pues tales exigencias están encaminadas á hacer que la Suiza deje de ser un Estado independiente.

Toda la prensa reconoce la gravedad del incidente y declara la firme resolucion de defender el indisputable derecho que asiste á Suiza.

Atenas 14.

Las autoridades turcas prohíben el envío de despachos con noticias de Creta, donde la situacion parece cada vez más alarmante.

Cartas recibidas de Chio hablan de grandes desórdenes, donde ha intervenido la policia auxiliada por las tropas, resultando muchas personas heridas.

Añaden que se han hecho numerosas prisiones y que reinaba grandísima agitacion.

París 14.

Patrocinada por el gobierno muchos diputados presentarán una enmienda á los presupuestos pidiendo la creacion de un ministerio especial de las Colonias bajo la direccion del actual subsecretario de Estado.

Se asegura que esta enmienda será presentada en las primeras sesiones de la semana próxima y que el gobierno no se opondrá á su aprobacion.

París 14.

El gobernador de Nueva Caledonia ha dirigido un telegrama al ministro de Estado negando rotundamente que se haya evadido ninguno de los confinados.

Madrid 15, 9-15 n.

Extranjero.—En la conferencia de Samoa se ha convenido en que Meliota sea proclamado rey.

En caso de rompimiento será Inglaterra designada como árbitro.

El convenio se someterá á la aprobacion del Senado de Washington.

El consejo federal suizo ha acordado adoptar enérgicas medidas contra los anarquistas.

El «Standard» asegura que existe un convenio militar entre Rusia y Servia.

Telegramas de Elvas (Portugal) dicen que las tropas portuguesas se preparan á tomar la defensiva contra una partida armada española que se ha presentado en la frontera de Badajoz.

Lejos de disminuir la huelga de los cocheros de París, va tomando extraordinarias proporciones, pues ascienden ya á diez mil los coches de alquiler que han dejado de prestar servicio.

Los cocheros huelguistas no cesan de promover escándalos, por cuya causa han sido detenidos algunos de los alborotadores.

El Sr. Ruiz Zorrilla ha asistido á un banquete celebrado en el primer piso de la torre Eiffel, á cuya fiesta concurrió también el ministro Mr. Guyot.

Madrid 15, 10 n.

El entierro del general de marina señor Hontoria, muerto en el manicomio del doctor Ezquerdo, ha sido una manifestacion de duelo por la pérdida de una de las ilustraciones más sólidas de la marina española.

Aegúrase que en la reunion que celebrarán el día 22 los delegados de las Ligas agrarias se tratará de la formacion del partido económico.

Senado.—Después de la reunion de secciones discútase la ley de alcoholes, ocupando casi toda la sesion el Sr. Fabié, que la combate.

Madrid 15, 10-30 n.

El ministro de Fomento retira el antiguo proyecto de ferrocarriles secundarios, y lee uno nuevo por el que se dividen en dos clases, segun tengan subvencion ó no la tengan.

Estos últimos gozarán, entre otras ventajas, la exencion de impuestos por la compra de terrenos y por los billetes de viajeros y transportes de mercancías durante quince años.

Este proyecto es muy aplaudido por todos, incluso los conservadores, considerándose que con él se facilita la colocacion de capitales y se dan grandes facilidades para construir con prontitud y economía la segunda red ferrocarrilera.

El presidente del Consejo de ministros ha reproducido los proyectos que quedaron pendientes de debate en la anterior legislatura y entre ellos el del sufragio universal.

Reúñense las secciones para votar las comisiones. En la comision de presupuestos ha triunfado la candidatura oficial en todas las secciones menos en la séptima, que ha dado el triunfo á las oposiciones, salvándose por pocos votos el Sr. Mellado.

El número de diputados que han acudido á las secciones ha sido extraordinario.

Muchos diputados, después de votar, han tomado el tren para regresar á sus casas.

Las secciones han elegido también las comisiones para los proyectos de ley de Puerto-Rico y Cuba, contingente armado y ferrocarriles secundarios.

En la seccion sexta ha ocurrido un vivo incidente por haber reclamado Martos el derecho de presidirla y sostener el suyo el vice-presidente del Congreso, duque de Almodóvar.

Ha terminado el incidente renunciando á su derecho el Sr. Martos.

Los conservadores han votado al ge-

neral Cassola para la comision sobre el proyecto de pases á Ultramar, frente al señor Suárez Inclán, favorable al proyecto.

Esta conducta es tanto más de extrañar cuanto que el general Primo de Rivera ha defendido el proyecto.

Para la comision del gobierno interior han sido elegidos los señores Merelles, Ordóñez, Castro, Gómez Laserna, Azcárate y Gómez (D. Protasio).

Están representadas en ella todas las fracciones de la Cámara.

Madrid 15, 11 n.

Los telegramas de Granada hablan del delirio y entusiasmo que hay allí con motivo de la coronacion de Zorrilla.

El recibimiento fué grandioso.

Ocuparon el carruaje el gran poeta, el gobernador, el alcalde y el presidente del Liceo.

La comitiva iba precedida por 200 hombres con antorchas encendidas.

Las calles del tránsito estaban espléndidamente iluminadas y desde los balcones caía una lluvia de flores.

Zorrilla se aloja en el *Carmen* de «Los Mártires», junto á la Alhambra y al Generalife.

Los socios del Liceo han establecido turno para acompañarle constantemente.

El marqués de Dilar ha puesto á su servicio un lujoso tren.

La ceremonia de la coronacion será un acontecimiento asombroso.

El Sr. Zorrilla ha escrito una preciosa poesía que publicará *El Resumen* el día de la coronacion.

Madrid 15, 11-30 n.

El Sr. Ruiz Capdepon quiere dar un distrito al Sr. Testor, pero á condicion de que no sea en Valencia, para evitar perturbaciones.

Dúdase que el Sr. Testor se resigne á ser candidato cunero.

Han celebrado larga conferencia los señores Martos y Ruiz Capdepon, este ha manifestado al primero su agradecimiento por las ausencias que de él hizo en su conferencia con la reina.

Los diputados constitucionales de Valencia, el Sr. Testor, el Sr. Sapiña y otros sujetos, se oponen á que el Sr. Fiol vaya de gobernador á Valencia.

El Sr. Capdepon ha manifestado que procederá de acuerdo con los diputados demócratas.

Constame que decididamente será nombrado el señor Fiol, y que la candidatura Sapiña murió apenas presentada.

El opulento banquero D. Martin Larios, de quien tanto se habló con motivo del expediente de incapacidad, está gravemente enfermo de fiebres perniciosas.

Le visita el doctor Simarro.

El Papa le ha enviado su bendicion.

La reina pregunta frecuentemente por el estado del enfermo.

Madrid 16, 1 mda.

Cuéntase que cuando el Sr. Martos concluyó de relatar los últimos sucesos á la reina, dijo ésta: «No me lo ha contado así el Sr. Sagasta.»

El Liberal publicará un relato de la conferencia segun version oficial.

La Epoca recuerda en el número de esta noche que el señor Cánovas tenía el año 1881 trescientos votos en el Congreso y cedió el poder á los liberales.

Madrid 16, 2 mda.

Extranjero.—La huelga de cocheros en París ha tomado gran incremento con motivo de las carreras de caballos en Longchamps.

Algunos espectadores han alquilado todos los carruajes que hay en las poblaciones vecinas y los alquilan en París á precios fabulosos.

Si continúa la huelga se hará imposible la vida en París, porque los tranvías, ómnibus y vapores son insuficientes para el servicio de la Exposicion y el movimiento ordinario en aquella gran ciudad.

Al gobierno le preocupa el conflicto y no sabe qué decision tomar.

Hoy se han despachado 100.000 entradas para la Exposicion.